
Sin apoyo económico, sin voz en el 
consejo de presidentes, con una 
temporada llena de castigos y que 
todavía se juega en el escritorio. Su 
protagonistas hablaron de cómo 
se puede cambiar este negro 
panorama. 

El drama de la 
Segunda División, 
una categoría 
abandonada

DEPORTES PÁGS.14-15

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Evaluación Docente: 
actores locales de la 
Educación explican 
avances de nueva Ley
Especialistas y representantes del Colegios 
de Profesores plantean los desafíos que  
evidencia nuevo proceso de medición de la 
labor de los profesores, con la entrada en 
vigencia de reciente norma.
CIUDAD PÁGS.6-7

REC tuvo un 
cierre con  

mucho público  
y shows de  

alto nivel

130 MIL PERSONAS DE ACUERDO A CIFRAS DE LA ORGANIZACIÓN

    La lluvia se fue, apareció el sol y la segunda jornada de la 
octava edición del REC tuvo todos los ingredientes: un público 

masivo -de acuerdo a cifras oficiales 130 mil personas-,  
espectáculos de primer nivel, con mucha variedad de estilos y 

de propuestas, y una oferta gastronómica y comercial que se 
vio beneficiada por las buenas condiciones climáticas. 

     Entre los shows, destacaron Juanes, Candlebox, Francisca 
Valenzuela y Café Tacvba. Entre las bandas locales,  

dijeron presente Mantarraya, Abducción, Javi Urra y 
Antipatriarka.  

Juanes, Candlebox, Café Tacvba y 
Francisca Valenzuela destacaron 

en la jornada de ayer. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.12-13

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: LOS RIESGOS DE LA AUTOMEDICACIÓN
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO DÍAZ WÖRNER 
Gobernador Regional del Biobío

A medida que se acerca el vera-
no, también se cierne sobre noso-
tros la constante amenaza de los 
incendios forestales, que no solo 
ponen en peligro nuestras vidas, 
hogares y biodiversidad, sino que 
también dejan cicatrices profun-
das en nuestro entorno. En mi pre-
sentación en Erede 2023, enfaticé 
la necesidad de un esfuerzo colec-
tivo, una colaboración armoniosa 
entre los sectores público y priva-
do y la plena utilización de las 
competencias regionales para pre-
venir y combatir los incendios. Ig-
norar este llamado no es una alter-

respuesta a emergencias puede 
marcar una diferencia significati-
va, con soluciones como establecer 
canales de comunicación directa 
con la comunidad, como un nú-
mero de teléfono (Fono 800) para 
reportar alertas y reclamaciones. 
Esto facilitará una respuesta más 
eficaz en caso de emergencia. 

Las municipalidades también 
desempeñan un papel crucial en la 
prevención y deben reforzar su li-
derazgo en la protección de sus co-
munidades. Asimismo, el Minis-

terio Público puede iniciar in-
vestigaciones sobre los 

incendios en el momento en 
que ocurren, en lugar de esperar 

meses, cuando el lugar del suceso 
ya está alterado, logrando así iden-
tificar responsabilidades y prevenir 
futuros incidentes. 

La lucha contra los incendios de 
verano es una tarea que requiere la 
colaboración de todos los secto-
res de la sociedad. La prevención, 
la preparación y la respuesta efi-
ciente solo son factibles cuando 
trabajamos juntos, cuando todas 
las partes se comprometen y asu-
men su responsabilidad. El costo 
de no hacerlo es demasiado alto.

porada de incendios que asoló 
nuestra región, nos costó la vida de 
16 personas, consumiendo más de 
200,000 hectáreas, destruyendo 
1,785 viviendas, 13 escuelas y un 
centro de salud. Estas cifras desga-
rradoras deben influir constante-
mente en la toma de decisiones. En 
lugar de esperar a declarar un es-
tado de sitio, debemos patrullar y 
controlar los mismos puntos que 
se vieron afectados por los incen-
dios de 2023 cada vez que las seña-
les de alerta, como las proporcio-
nadas por AccuWeather, o 
las alertas 70/40/10 nos ad-
viertan de condiciones críti-
cas de fuertes vientos, altas tem-
peraturas y bajos niveles de hu-
medad. 

La colaboración es la piedra an-
gular para atenuar esta amenaza. 
Hemos trabajado incansablemen-
te en la unificación de esfuerzos 
entre diversos actores, tales como 
la Corporación Nacional Forestal 
(CONAF), los bomberos, el gobier-
no regional y otras instituciones. 
No obstante, es esencial que el sec-
tor empresarial también participe 
de manera proactiva. Su apoyo en 
la prevención de incendios y en la 

nativa viable, dado que la amena-
za es innegable, y abordarla de-
manda un cambio de paradigma 
que involucre a todos los estratos 
de la sociedad. 

En la lucha contra los incendios, 
todos desempeñamos un papel 
esencial. Este problema no con-
cierne exclusivamente a las esferas 
gubernamentales, empresariales 
o comunitarias; es un desafío que 
nos afecta a todos. La pasividad y 
la negligencia acarrean un alto pre-
cio, tanto en vidas humanas como 
en el legado que dejamos a las fu-
turas generaciones. La última tem-

Remando juntos  
enfrentaremos los 
incendios del  
verano

JAVIERA ÁLVAREZ GALLEGOS 
Académica Universidad Autónoma de Chile

El Instituto Nacional de Estadísti-
ca (INE) ha informado que el Índice 
de Precios al Consumidor (IPC) en 
Chile experimentó un aumento del 
0,7% durante el mes de septiembre. 
Este dato resalta la disminución sos-
tenida de la inflación en el país en los 
últimos meses, lo que ha permitido 
al Banco Central de Chile (BCCh) 
implementar recortes significativos 
en las tasas de interés. A pesar de 
esta tendencia positiva, las autorida-
des continúan vigilando de cerca la 
situación económica. 

La próxima revelación de 
los datos del IPC del mes pa-
sado, será un factor importante 
en la inmediata reunión de política 
monetaria del BCCh, programada 
para los días 25 y 26 de octubre. Has-
ta ahora, el Banco Central ha redu-
cido las tasas de interés en 175 pun-
tos base en encuentros recientes y se 
espera que continúe esta tendencia, 
con una estimación de que las tasas 
se reduzcan a un rango de 7,75% y 8% 
hacia finales de 2023, según el Infor-
me de Política Monetaria (IPoM) de 

septiembre. 
A pesar de la disminución de la 

inflación, se prevé que el IPC anual 
alcance el 4,3% para el cierre de 2023, 
lo que indica que la lucha contra la 
inflación está en curso, según el mi-
nistro de Hacienda, Mario Marcel. En 
septiembre, se estima que el IPC 
mensual haya subido un 0,7% y se es-
pera que la inflación anual alcance el 
5%, acercándose al objetivo del 3% es-
tablecido por el BCCh, lo cual repre-
senta una marcada mejora en com-

paración con el 14,1% registrado 
en agosto de 2022. 

El INE explicó que siete de 
las doce divisiones que confor-

man la canasta del IPC contribuye-
ron de manera positiva a esta varia-
ción mensual, mientras que cinco 
presentaron incidencias negativas. 
Entre las categorías destacadas, se 
observaron aumentos en Alimentos 
y bebidas no alcohólicas (0,232 pun-
tos porcentuales), Transporte (0,167 
puntos porcentuales) y Disminucio-
nes en bebidas alcohólicas y tabaco 
(-0,042 puntos porcentuales). 

Se espera que las tasas mensuales 
de inflación se mantengan en torno 
al 0,50% en octubre, pero la reciente 
apreciación del dólar y el aumento de 
los precios del petróleo podrían ejer-
cer presión sobre la inflación. 

En resumen, a pesar de la ligera 
alza en el IPC de septiembre, las pre-
visiones apuntan a una inflación 
anual moderada del 5,1%, lo que re-
fleja una tendencia positiva en la es-
tabilidad de precios en Chile.

Pronóstico de  
la inflación anual

Polémica causó el error regis-
trado en el trazado de la prueba 
de marcha femenina de 20 kiló-
metros en los Juegos Panameri-
canos Santiago 2023, situación 
que causó que las atletas corrie-
ran menos de lo debido y, por 
ende, no registraran los tiempos 
necesarios para clasificar a los 
Juegos Olímpicos de París 2024. 

A través de un comunicado, la 
Corporación Santiago 2023 sos-
tuvo que el error de medición fue 
“responsabilidad exclusiva de la 
Asociación Panamericana de 
Atletismo (APA)” e informó que 
los tiempos obtenidos en la com-
petencia fueron anulados. 

 
Luis Carrillo Pinto 
@luiscp360 
“El oro de Kimberly García en los 
JJPP Santiago 2023 es muestra de 
su esfuerzo, talento, disciplina y 
trabajo. Ella ya está en París 2024. 
Pero que por un error de la organi-
zación se hayan equivocado en 
medir la distancia de Marcha Atlé-
tica 20 KM y hayan competido casi 
3 KM menos es un escándalo (per-
judicando a las que aún han al-
canzado la marca para los JJOO).” 
 
Eugenio Figueroa 
@EugeFigueroaB 
“Tremenda y monumental falla en 
la marcha femenina.  Evidentes 
problemas en la medición hacen 
imposible que la prueba pueda ho-
mologarse.” 
 
José Manuel Amorós 
@AmorosCuatro 
“Un loco récord del mundo de 
Kimberly García León en los Jue-
gos Panamericanos termina anu-
lado por un grave error de medi-
ción de 3 kilómetros: “El experto no 
estuvo certero”” 
 
luis fernando lopez 
@luislopezmarcha 
“Una buena explicación de lo suce-
dido esta mañana en los #Juegos-
panamericanos2023. No puede 
haber un comunicado donde se la-
ven la maños con un solo respon-
sable, algo más debió haber suce-
dido. Todo en contra de los depor-
tistas que son los más 
perjudicados”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La  automedicación se define como la utilización 
de medicamentos por iniciativa propia, sin nin-
guna intervención por parte de un profesional 
del área de la salud, ni en el diagnóstico de la en-

fermedad, ni en la prescripción o supervisión del trata-
miento. Para muchas personas, este tipo de prácticas es 
algo común, sobre todo en primavera, donde aparecen 
las alergias. 

Estornudos, picazón y mucosidad y/o congestión en 
nariz y ojos, lagrimeo y tos son algunas de las molestias 
que experimentan quienes sufren alergia estacional. La 
Organización Mundial de la Salud proyecta que hacia 
2050, un 40% de las personas a nivel global podría pade-
cer algún tipo de alergia, enfermedad que se produce por 
una hipersensibilidad del sistema inmune frente a deter-
minadas sustancias del ambiente (polen, ácaros, hongos, 
alimentos, etc.) y que, además, tiene una fuerte compo-
nente genética. 

En Chile se estima que entre un 20 y un 30% de la po-
blación ha sido diagnosticada clínicamente con esta 
patología. Pero los números podrían ser mayores, por-
que hay un amplio grupo sin diagnóstico y también por-
que la incidencia ha ido creciendo, como han observa-
do los especialistas. 

Al padecerlas, mucha gente opta por encontrar solu-
ciones de forma propia, sin consultar a un especialista.  

Los riesgos de la automedicación

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Productividad de las pymes 
  
Señora Directora: 

Sin duda, la nueva ley que obli-
gará a todas las empresas a redu-
cir la jornada laboral de 45 a 40 ho-
ras semanales representará un de-
safío para la productividad. Y a 
pesar de que muchos líderes em-
presariales se han preparado con 
antelación para enfrentar éste y 
otros cambios normativos, para 
las pymes puede ser aún más com-
plejo transitar por un camino que 
parece imponerles cada vez más 
obstáculos. 

El precio del dólar, las altas tasas 
de interés, el costo de la energía y 
la escasez de mano de obra, por 
ejemplo, han elevado las alertas 
invitando a pequeñas, medianas y 
grandes empresas a planificar con 
tiempo el próximo año. Y es en 
esta acción donde el Lean Mana-
gement podría ser de gran ayuda. 

Esta metodología podría contri-
buir a la resolución temprana de 
diversos problemas y, al eliminar 
el desperdicio, mejorar la eficien-
cia, reducir costos e incluso opti-
mizar la calidad de los servicios en 
una empresa. En los años setenta 
grandes empresas, a nivel mun-
dial, comenzaron a aplicar este 

enfoque que aterrizó en Chile para 
ir despejando las ineficiencias. 

Sin importar el tamaño de la or-
ganización, “sacar la grasa”, es de-
cir, todo lo que no contribuya a al-
canzar los objetivos no puede sino 
traer beneficios y, debido a las cri-
sis que enfrentamos como país, 
acelerar el cambio cultural que se 
necesita para adoptar metodolo-
gías modernas y nuevas herra-
mientas tecnológicas se ha vuelto 
imperativo. 

Así lo hemos comprobado al 
asesorar contable y tributaria-
mente a un mundo tan diverso, 
donde la mirada holística nos ha 
llevado también a entregar reco-
mendaciones que, a veces van un 
poco más allá de nuestro campo 
pero que las pymes agradecen es-
pecialmente. 
 
Claudia Valdés Muñoz 
 
Halloween y las caries 
  
Señora Directora: 

Hoy en día se sabe que la caries 
dental es la enfermedad bucal 
más prevalente, y la mayor cau-
sante de las pérdidas dentarias de 
la población en Chile, tanto de ni-
ños como adultos. 

Halloween es una de las cele-
braciones más esperadas por 
nuestros niños, salir a pedir dul-
ces por nuestro barrio con ami-
gos y familiares, disfrazados de lo 
más espeluznante posible. Esta 
tradición, que cada vez tiene más 
fanáticos, trae como consecuen-
cia la preocupación de los papás 
por la ingesta de una enorme 
cantidad de golosinas. No pode-
mos pretender que los niños se 
midan con la cantidad y menos 
restringirlos en ese momento, 
pero hay algunas medidas que 
podemos tomar para evitar que 
este consumo de azúcar ataque 
sus dientes, ya sean “de leche” o 
permanentes.  

En estos momentos es donde 
más tenemos que insistir en los 
cuidados, ya que no los cepillamos 
nosotros, pero sí somos los res-
ponsables de asegurarnos que lo 
hagan y crear hábitos para el resto 
de la vida. Poner énfasis en que se 
cepillen 3 veces al día, siempre con 
pastas fluoradas, evitar enjuagar 
la pasta luego del cepillado y si el 
dentista lo recomienda en su con-
trol, añadir enjuagues con fluor a 
la rutina diaria. 

 
Daniela Niklitschek 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En Chile, los medicamentos de venta libre corresponden 
aproximadamente a 15% del mercado, siendo los más co-
munes para la automedicación: analgésicos, antihista-
mínicos, antidiarreicos y ansiolíticos son algunos de los 
fármacos que más complicaciones pueden traer por 
uso indiscriminado.   

Lorena Silva, química farmacéutica del Cituc, afirmó 
que “automedicarme implica tomar una decisión sobre 
mi salud y de esa forma obtengo y utilizo un fármaco sin 
prescripción médica, por lo que el medicamento elegi-
do no necesariamente es el adecuado para lo que yo es-
toy cursando”. 

Durante la pandemia, también aumentó el número de 
personas que tomaron medicamentos, en muchos ca-
sos sin receta ni un diagnóstico médico, para tratar con-
diciones asociadas a la salud mental. Tal como con las 
alergias, lo primero que se debe hacer previo a ingerir 
cualquier fármaco es consultar con un profesional, para 
que haya un diagnóstico y tratamiento adecuado. 

Con la aparición de las alergias 

primaverales, mucha gente opta 

por comprar remedios o buscar 

soluciones por su propia cuenta, 

lo que puede terminar siendo 

peligroso para la salud. 

¡
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Biobío: Ejecutivo asigna recursos  
a tres municipios para Seguridad

FONDO ESTADO PRESENTE

Alrededor de $14 millones fueron 
asignados por el Gobierno a Con-
cepción, Coronel y Los Ángeles en el 
marco del Fondo Estado Presente, 
iniciativa lanzada en beneficio de 
comunas que son parte del Plan Ca-
lles Sin Violencia. En Biobío, estas 
tres son parte de dicha estrategia 
para combatir el delito. 

La inyección económica asciende 
a $710 millones de acuerdo a la Sub-
secretaría de Prevención del Delito 
y permitirá la adquisición de tecno-
logía, vehículos y equipamiento de 
seguridad a 48 municipios del país. 

Se materializará a través de una 
transferencia y no implica concursos 
para seleccionar las casas comuna-
les beneficiadas. 

El subsecretario de Prevención del 
Delito, Eduardo Vergara, indicó que 
“para avanzar en mayor seguridad 
tenemos que fortalecer a quienes 
trabajan más cerca de las comunida-
des, que son los municipios, quienes 
cumplen un rol fundamental en la 
prevención del delito”.  

Y añadió que este trabajo está fo-
calizado en “los lugares que están 
incluido en el Plan Calles Sin Violen-
cia, donde hemos desplegado un 
plan integral de fiscalización, que ha 
realizado solo en este año más de 
339 mil 522 controles preventivos. 
Este Fondo Estado Presente ayu-
dará a tener nuevas inversiones 
para la compra de motocicletas, 
drones y cámaras corporales, por 
ejemplo”. 

 
Concepción 

El alcalde Álvaro Ortiz informó 
que la capital penquista es uno de las 
casas comunales favorecidas con el 
nuevo fondo y que la suma se inver-
tirá en la adquisición de un dron 
para vigilar eventos masivos, tránsi-
to y otras actividades.  

“Se nos asignaron recursos por 
$14 millones 800 mil, los que serán 
destinados a la compra de un dron, 
el cual será usado para mejorar la vi-
sión panorámica y tener claridad en 
cuanto a eventos masivos, controles 
de tránsito y ámbitos de seguridad 
donde las policías nos solicitan pre-
sencia”, señaló. 

Concepción, Coronel y Los Ángeles recibirán aportes directos del Gobierno para 
aumentar patrullajes. Municipalidades buscarán además adquirir nuevos 
vehículos mediante financiamiento propio o del Gobierno Regional.

 FOTO: AMRBB.CL

Por otro lado, anunció que la Mu-
nicipalidad de Concepción compra-
rá otros elementos a través de re-
cursos propios. “En el caso de las 
motos y computadores, que podrían 
haber sido compradas con este apor-
te estatal, lo haremos directamente 
con fondos municipales. Las prime-
ras irán en directo beneficio de la 
Primera y Segunda Comisaría de Ca-
rabineros y los computadores para 
la Policía de Investigaciones”. 

En su calidad de presidente de la 
Asociación de Municipalidades de la 
Región del Biobío agradeció los “re-
cursos frescos” y dijo que todo plan 
que “ayude y permita tener ciudades 
mucho más seguras y tranquilas, 
uno siempre lo va a agradecer”. 

 
Coronel 

En el caso del jefe comunal, Boris 
Chamorro, este confirmó que se in-
cluye a Coronel con un monto de 

“alrededor de $14 millones de pesos, 
los que ingresan de manera directa”, 
con lo que se buscará “mejorar el 
sistema de patrullaje, las cámaras 
de televigilancia y la adquisición de 
los drones de monitoreo”. 

Chamorro recalcó que tienen el 
desafío de mejorar los elementos de 
protección personal y el patrullaje 
preventivo desde la Dirección de Se-
guridad Pública. 

En ese sentido, durante los últimos 
días se aprobó por parte del Gobier-
no Regional la adquisición de tres 
nuevos vehículos policiales “que se 
van a sumar a los que ya estamos de-
sarrollando de manera externa”, in-
dicó. 

 
Los Ángeles 

Esteban Krause, alcalde de la ca-
pital de la Provincia de Biobío, com-
plementó que como municipio están 
“invirtiendo muchos recursos en 

todo lo relacionado a seguridad”.  
Si bien desde la Municipalidad de 

Los Ángeles se afirmó no tener cono-
cimiento del monto que les será 
transferido, la máxima autoridad 
angelina valoró que “cualquier re-
curso adicional para tener mejor 
equipamiento, es bienvenido”. “El 
programa Calles Sin Violencia ha de-
terminado de manera objetiva que 
tenemos problemas de delincuencia 
más graves que otras comunas, por 
lo que la necesidad es mucho más 
amplia”, agregó. 

Del mismo modo, dio cuenta que 
se van a obtener cuatro nuevas ca-
mionetas para prevención median-
te trabajo con el Gobierno Regional. 
Parte de ese nuevo equipamiento 
irá dirigido a aumentar patrullajes en 
sectores rurales de la comuna. 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alrededor de $14 millones recibirán las 
tres comunas de la Región del Biobío 
que pertenecen a Plan Calles Sin 
Violencia, de acuerdo a alcaldes.

Drones y cámaras serían algunos 
de los elementos en los que 
invertirían casas comunales con 
estos fondos.
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mil millones

Serviu aclara controversia 
por construcción de complejo 
habitacional en Hualpén 

ALCALDE HUALPENINO SE QUEJÓ POR EL DETERIORO DE LAS CALLES  

Ante el corte de la vía registrado 
en Hualpén en la intersección de 
las calles Padre de las Casas con 
Postdam, este jueves por la manifes-
tación de vecinos en contra de la 
construcción de un condominio, 
desde el Servicio de Vivienda y Ur-
banización entregaron información 
que responde a los emplazamientos 
de la comunidad y el propio alcalde 
Miguel Rivera.  

El conflicto surge por la construc-
ción de un condominio Parque Cos-
tanera, el cual, denuncian,  ha sig-
nificado molestias para los habi-
tantes aledaños producto de los 
trabajos y especialmente por el paso 
de camiones de alto tonelaje.  

Al respecto, el Servicio de Vivien-
da y Urbanización en un comunica-
do indicó que “aclaramos que los 
proyectos de Integración del Decre-
to Supremo 19, son iniciativas priva-
das que son autorizadas por los mu-
nicipios y en que las inmobiliarias 
aceptan la incorporación de perso-
nas que poseen subsidios habitacio-
nales. Ello significa que como Serviu, 
no somos mandantes de las obras”. 

Estos proyectos DS 19 son aque-
llos en los que están pensada la in-
tegración social donde familias de 
diferentes realidades socioeconó-
micas pueden convivir. Si bien a 
esos departamento acceden perso-
nas con subsidios, la construcción 
es realizada por una inmobiliaria.   

“Por otro lado, si es necesario re-
parar o pavimentar alguna vía, in-
vitamos a la Municipalidad de Hual-
pén a presentar un proyecto a nues-
tro Programa de Pavimentos 
Participativos que, solo durante este 
año, ha beneficiado a 20 comunas 
en la región con una inversión total 
que supera los 9.317 millones de 
pesos”, establecieron desde la di-
rección Regional Biobío del Servicio 
de Viviendas y Urbanización. 

 
El reclamo 

Lo anterior, es la reacción a los 
emplazamientos directos del alcal-
de Miguel Rivera al Serviu, donde él 
declaró que “hace más de 5 meses 
tenemos problemas con una cons-
trucción por el tránsito de camiones 
con alto tonelaje, que provoca des-

En tanto, cabe mencionar que 
durante su manifestación Flavia Vi-
llar, presidenta de la Junta de Veci-
nos de Parque Las Américas, reali-
zó un emplazamiento para que Ser-
viu se cargo porque ellos son los 
mandantes para poder hacer la 
construcción. 

FOTO: SERVIU .

Hay molestia por trabajos de edificación, por daños a vías de ingreso. Servicio de 
Vivienda señaló que es posible realizar arreglos, luego de la presentación de un 
proyecto desde el mismo municipio.

trucción de pavimento y vibracio-
nes en las viviendas”.  

Además, el edil señaló que se han 
reunido con Serviu, pero no han 
sido escuchados y acusó que los ve-
cinos están saturados porque la  
construcción se está haciendo sin 
respetar el entorno.  

“Una empresa con un sin fin de in-
fracciones, no sólo con transporte 
de áridos, situaciones de agua que 

han sido fiscalizadas y sanciona-
das por parte de la Dirección de 
Medio Ambiente y Ecoturismo del 
Municipio”, afirmó Rivera.  

Al respecto Diario Concepción 
intentó contactarse con el repre-
sentante de la empresa Geinsa que 
es la inmobiliaria, sin embargo de-
tallaron que esperarán a una próxi-
ma reunión para referirse posterio-
mente a la situación.   

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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son los mandantes de la 
construcción ya que 
pertenece a una empresa 
privada.  

Desde Serviu 
señalaron que no 

EN EL SECTOR DE  
Parque Las Américas se 

realizan obras de 
construcción de tres 

torres de departamentos.  

9 de pesos ha invertido el Serviu en Pavimentación Participativa 
este año, lo que podría beneficiar también a Hualpén.  
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CONTINÚA LA NECESIDAD DE MODIFICACIONESCecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Luego de la publicación en el Dia-
rio Oficial el 24 de octubre entró en 
vigencia la Ley N° 21.625 se derogó 
el artículo 70 del Estatuto Docente, 
y el Sistema de Reconocimiento y 
Promoción del Desarrollo Profesio-
nal Docente quedó como único sis-
tema de Evaluación de la Docencia. 

Esta ley establece que los profeso-
res de establecimientos públicos 
dejen de ser evaluados por dos sis-
temas distintos, la Evaluación Do-
cente y el Sistema de Desarrollo 
Profesional Docente, y sólo sean 
evaluados por el último, lo que be-
neficiará a 116 mil profesores en 
todo el país.   

La formación de los profesores 
de los tramos Experto I y Experto II, 
será obligatoria y los instrumentos 
de evaluación serán ajustados a los 
niveles y modalidades en que traba-
jan los docentes.   

Para el profesorado de estableci-
mientos particulares subvenciona-

Evaluación Docente: 
actores locales de la 
Educación explican 
avances de nueva Ley 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Especialistas y representantes del Colegios de Profesores 
plantean los desafíos que evidencia nuevo proceso de 
medición de la labor de los profesores, con la entrada en 
vigencia de reciente norma.

dos que están en el tramo Acceso de 
la Carrera Docente pasarán a eva-
luarse obligatoriamente, medida 
aplicada progresivamente entre 
2025 y 2027. 

El Centro de Perfeccionamiento, 
Experimentación e Investigaciones 
Pedagógicas (CPEIP) mejora el 
acompañamiento a docentes prin-
cipiantes que no han logrado avan-
zar de tramo en su carrera, y permi-
te que las y los profesores que tienen 
contratos de 44 horas semanales 
puedan hacer sus procesos de in-
ducción dentro de su jornada labo-
ral en las horas no lectivas. 

 
Academia  

Antes este cambio en la legisla-
ción respecto de la Evaluación Do-
cente, Gonzalo Sáez, doctor en Edu-
cación y académico de Facultad de 
Educación del departamento de 
Currículum e Instrucción de la Uni-
versidad de Concepción, indicó que 
“en general el cambio que se está in-
troduciendo no es un cambio radi-
cal. Lo que sí está ocurriendo, es 
que simplifica el proceso. Entiendo 
yo que lo que tenían era un incon-
veniente porque había superposi-
ción de instrumentos”. 

En cuanto a la crítica que se po-
dría hacer a cómo quedó el nuevo 
sistema de evaluación el Dr. Sáez 
destacó la dificultad que represen-
tan las pruebas estandarizadas que 
tienen esa estructura que no apor-
ta mucho y que sirve para la mira-
da más de la contabilidad y la ren-
dición de cuenta, pero no ha gene-
rado impactos positivos en 
términos de calidad y de desarrollo 
de los aprendizajes de la profesión 
docente. 

La segunda crítica es que de algu-
na forma estos instrumentos han te-
nido poco impacto en la colabora-
ción y es demasiado episódica. “Pro-
mueve la preparación cada cierto 
periodo de tiempo de una unidad 
muy particular y es poco portado-
ra en la práctica sistemática del pro-
fesorado”, señaló Gonzalo Sáez. 

“Los profesores que se colaboran 
en una misma unidad educativa, 
tienden a tener mejores resulta-
dos de aprendizaje con los niños y 
las niñas. Por otro lado al ser tan 
episódicas, los colegas preparan 
con mucha dedicación a está uni-
da, pero lamentablemente no está 
articulada”, explicó el académico 
frente a si es evaluado el trabajo en 
equipo de forma correcta en el sis-
tema actual. 

116 mil
profesores se verán 
beneficiados con el fin a la 
evaluación doble a docente 
de establecimientos públicos. 
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EL 24 DE OCTUBRE  
se promulgó la ley. 

terceros, autoevaluación y evalua-
ción del director, se eliminan. Los 
cambios, son que los profesores 
dentro de cuatro años se han eva-
luado siempre y cuando estén en 
tramos de Avanzado, Experto 1 y 
Experto, 2 tendrá cuatro alternati-
vas: una es hacer una capacitación 
del CPEIP dura dos semanas tres se-
manas, la segunda es pertenecer a 
la Red de Maestros, la tercera está 
el profesor mentor, la cuarta efec-
tivamente evaluarse de nuevo”, in-
dicó Barriga y agregó que en caso de 
que alguien no quiera optar por 
ninguna el Ministerio de Educa-
ción deja de cancelar la asignación 
de tramo hasta que el profesor re-
gularice esa situación. 

“Uno como dirigente siempre 
cree que se puede hacer más. Yo me 
estoy evaluando y hacer un porta-
folio como se plantea hoy en día no 
tiene ningún sentido es muy lejano 
a la realidad, no te demuestra quién 
es un buen o mal profesor”, manifes-
tó Jorge Barriga y afirmó que sí ven 
con buenos ojos el avance que se ha 
hecho con esta nueva ley, pero espe-
ran que el próximo año en las nego-
ciaciones puedan plantear la nece-
sidad de una nueva forma de eva-
luación que sea más justa y más 
real. “Este año se eliminó la clase 
grabada que eso sí que era un show”, 
comentó Jorge Barriga. 

El problema de los tiempos que 
absorbe la generación del portafo-
lio y la preparación de la prueba, 
para lo que cuentan con un plazo de 
tres meses, es una de las dificultades 
más grandes que aquejan a los do-
centes en este proceso. “Sería ideal, 
que cuando comienza este proceso, 
el profesor que tenga 30 horas a la 
semana pudiera ocupar cinco ho-
ras. Eso si estuviéramos en un mun-
do ideal, pero el problema es que to-
dos los días hay profesores que es-
tán con licencia, algunas muy 
largas.  Veo muy difícil que esté la vo-
luntad por un tema económico en 
realidad”, indicó Barriga.

En cuanto al tiempo que implica 
la preparación de la evaluación y su 
posibles desmedro en las labores 
dentro del aula, para el Dr. en Edu-
cación eso no ocurre por la ética la-
boral del profesorado, pero afirmó 
que “sí, muchas veces se lesiona la 
profundidad en las relaciones que 
cultivan con los chiquillos porque 
tiene que apurarse, no descuidan su 
trabajo. El profesorado lamentable-
mente lo que hace es que resta tiem-
po de descanso cuando está en el 
trance la evaluación para comple-
tar y diseñar su unidad”.  

De acuerdo al académico el pro-
ceso anterior era excesivamente in-
dividualista, si bien este sigue sién-
dolo, se incorporan algunos dispo-
sitivos en donde el profesor y 
profesora tienen que trabajar con 
otros pares en torno a una proble-
mática articulada. 

Respecto a si la academia es con-
sultada para generar estos instru-
mentos, de tal forma de satisfacer a 
quienes deben ser sometidos a la 
evaluación, el profesor Sáez indicó 
que son convocados, pero que mu-
chas veces se opta por posiciones 
más hegemónicas. “Mientras el sis-
tema educativo esté tremendamen-
te tensionado hacia la rendición de 
cuentas y hacia los estándares des-
de nuestra perspectiva se pierde lo 
pedagógico se desvirtúa, se aumen-
ta mucho la intensidad del indivi-
dualismo que no va de la mano con 
lo que desde que necesitan los niños 

OPINIONES
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de la ley denominada  
Sistema Único de Evaluación 
Docente.

el es número 
21.625

siendo adaptada para 
entregar una visión real del 
desempeño del profesor, 
según estiman desde la 
academia y el Colegio de 
Profesores. 

La evaluación 
debería seguir

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EN PRÓXIMAS  
negociaciones la evaluación 
volverá a ser tema. 

y los adolescentes los liceos en las 
escuelas”, apuntó Sáez. 

 
Colegio de Profesores  

En tanto, el presidente Regional 
Colegio de Profesores, Jorge Barri-
ga, comentó que reciben práctica-
mente todos los días recibe consul-
tas de parte de distintos profesores 

que todavía tienen dudas sobre el 
nuevo proceso de evaluación. 

Para Barriga la diferencia princi-
pal es que antes se evaluaba por 
dos sistemas y hoy será sólo por 
uno. “En la evaluación estaba el 
portafolio y la prueba, que se man-
tiene. Y tres instrumentos con muy 
baja ponderación, evaluación de 
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PROCESO EN NIVEL CENTRAL ES UNA DE LAS CAUSAS

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desastres 
(Senapred) regional dio cuenta que 
todavía no se ha hecho la devolu-
ción de dineros por gastos opera-
cionales a Bomberos, procedimien-
to anual con la que se financia la 
compra de elementos de trabajo a 
la institución de voluntarios. Esto, 
cuando ya inició la temporada de 
incendios forestales 2023-2024 con 
un siniestro de importante magni-
tud en Santa Bárbara. 

Así lo comentaron tanto Braulio 
Castro, presidente regional de 
Bomberos, y Alejandro Sandoval, 
director regional de Senapred, 
quienes comentaron que está en 
curso el procedimiento de rendi-
ción de cuentas por parte de los 
distintos Cuerpos locales, donde 
algunos registros han sido rechaza-
dos y otros aprobados. 

Sin embargo, los que fueron cata-
logados como correctos no han lle-
gado al punto de recibir la transfe-
rencia monetaria desde el Gobierno, 
y Sandoval señala que “indudable-
mente hay un atraso. ¿De quién? Yo 
diría que de todos producto de la ca-
tástrofe”, añadiendo que puede ha-
ber factores como entregas fuera de 
plazo o la cantidad de recursos que 
se están gestionando. 

Pero también, de acuerdo a la 
autoridad, un gran factor es el 
cambio en el método de evaluar 
las rendiciones, lo que extiende 
las tramitaciones y que el orga-
nismo que representa esté mayor-
mente fuera de la labor producto 
de la centralización. “Este año, 
producto de la catástrofe, el pro-
ceso de devolución de Bomberos, 
por una disposición de la Subse-
cretaría del Interior, lo hicieron 
directamente los Cuerpos de 
Bomberos al Consejo Regional y 
del Consejo Regional directo a la 
Subsecretaría del Interior. Fue 
para tratar de hacerlo más rápido. 
Posteriormente la Subsecretaría 
de Interior, tomó todas estas ren-
diciones y las volvió a entregar al 
servicio (Senapred), pero a nues-
tro nivel central. Por lo tanto, en 
ese sentido estamos un poco fue-
ra del proceso”, explica. 

Bomberos: Senapred regional 
reconoce lentitud en devolución  
de dineros de última temporada

$127 millones deben ser entregados a 
cuerpos bomberiles locales por gastos 
del verano pasado en materiales, 
combustible, alimentación y otros. 
Todavía no se ha materializado 
ninguna transferencia.

Ciudad
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destacó trabajo para 
proteger la naturaleza 
dentro del Poder Judicial.

Funcionario de la 
Corte Suprema

Dinero a devolver 
El director regional de Senapred 

informa que actualmente hay 12 
devoluciones pendientes, las que 
corresponden a Cuerpos de Bom-
beros cuyas rendiciones fueron 
aceptadas. Se trata de Contulmo, 
Los Álamos, Mulchén (con dos), 
Yumbel, Concepción, Coronel, Flo-
rida, Hualqui, Talcahuano y Tomé 
(también con dos).  

Suman en total $127 millones 
entre todas y existen diferencias 
de montos. Algunos Cuerpos reci-
birán, por ejemplo, $631 mil, mien-
tras que a los dos que más dinero 
les deben devolver son Yumbel y 
Concepción, con $51 millones y 
$39 millones, respectivamente. 

Como aquel número no simboli-
za el universo total de Cuerpos de 
Bomberos, otras documentaciones 
habrían sido rechazadas, sostienen 
desde Senapred, y parte de ellas es-
tarían en proceso de correcciones, 
mientras que otras estarían elimina-
das definitivamente por no cum-
plir los requisitos. 

Sin embargo, Alejandro Sando-
val menciona que “somos muy fle-
xibles en cuanto a recibir esta docu-
mentación, por eso también esta-
mos hablando de estos plazos que 
están muy largos. Por ejemplo, si a 
un Cuerpo se le quemaron las man-
gueras y dos meses después recién 
las logró adquirir y tener las factu-
ras, se les recibe y se tramitan”. 

 
Ley de presupuestos 

Una de las preocupaciones de la 
institución, a nivel nacional y local, 
se trata de la Ley de presupuestos 
presentada por el Gobierno para 
2024, donde se rebaja en $3 mil mi-
llones el dinero para Bomberos. 

El representante regional, Brau-
lio Castro, remarca que “se pide a lo 
menos mantener el presupuesto del 
año pasado, asunto que no es ópti-
mo, pero es una forma en definitiva 
de poder paliar y no continuar con 
el déficit. Esta rebaja azota a la ins-
titución duramente y, sobre todo, a 
los Cuerpos de Bomberos más pe-
queños”. 

Con clara molestia por esto que 
actualmente se vota en el Congre-
so Nacional y que tiene que ver 
con la decisión del nivel central, 
Castro valora que “desde el Go-
bierno Regional del Biobío hemos 
tenido todo el apoyo para poder 
mejorar nuestra operación, pero 
también hay plazos porque los 
productos que utiliza Bomberos 
de Chile y el equipamiento como 
carros bomba, herramientas, uni-
forme, ninguno son adquiridos en 
Chile, por lo tanto, van a estar dis-
ponibles para la próxima tempora-
da 2024-2025”.

FOTO: ARCHIVO/DIARIO CONCEPCION.
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Afectación a la institución 
Aquel protocolo permite rendir 

cuentas de gastos ejercidos por 
Bomberos en caso de incendios 
una vez que se declara alerta ama-
rilla, explican desde la institución. 
Esto va desde materiales y com-
bustible hasta alimentación, hi-
dratación y otros objetos. 

Braulio Castro profundiza en que 
la falta de esos recursos “también 
está dentro de la merma que fi-
nancieramente explica el presiden-
te nacional mediante un comuni-
cado”. 

“Hoy no ha habido ninguna 
transferencia. Lo que sí ha ocurri-
do es aceptación a rendiciones de 
cuentas”, respalda el dirigente. 
“Esto fue hecho inmediatamente 
terminados los incendios fores-
tales. No hay un mes determina-
do para percibir los montos, pero 
entendemos que ya debió ser re-
puesto porque la temporada em-
pezó: hubo un incendio de más de 
2 mil 200 hectáreas en Santa Bár-
bara, por lo tanto, ya estamos en 
combate”. 

En ese sentido, el director regio-
nal indica que la protección perso-
nal es la mayor necesidad actual de 
los voluntarios de cara a lo que es-
pecialistas y autoridades plantean 
que será una compleja y calurosa 
época de verano. 

“Hay Cuerpos de Bomberos 
que en la temporada pasada tu-
vieron que asistir al combate de 
incendios forestales con unifor-
mes estructurales, que no están 
diseñados para eso y es un riesgo. 
Queremos que todas las compa-
ñías, independiente de si son o no 
especialistas en incendios fores-
tales, puedan contar con ellos. 
Por supuesto que las mangueras 
son un elemento vital y cada ca-
rro forestal debería tener 20 o 25. 
Hoy estamos lejos de eso, diría 
que tenemos un 50%. Por otro 
lado, está el poder seguir reno-
vando y adquiriendo vehículos”, 
detalla. 

En el Salón del Pleno de la Cor-
te de Apelaciones de Concepción 
se realizó la ceremonia del con-
curso que premió a los tribunales 
más sostenibles de la jurisdicción, 
actividad organizada por el Comi-
té de Sostenibilidad y que se llevó 
a cabo en el contexto de la celebra-
ción de la Semana Judicial.  

Los ganadores fueron el TOP de 
Concepción, el TOP de Los Ánge-
les y el 1° Juzgado Civil de Talca-
huano, quienes obtuvieron el pri-
mer, segundo y tercer lugar, res-
pectivamente. Además, se 
entregó una mención honrosa 
para el Juzgado de Familia de 
Yumbel y una mención especial 
para el Juzgado de Letras de Ca-
ñete por su liderazgo y compro-
miso con la sostenibilidad.  

En cuanto a las iniciativas que 
los llevaron a obtener el primer lu-
gar, se cuentan acciones de reci-
claje, de mejora de procesos y ge-
neración de subproductos que se 
utilizan en otras tareas. 

En ese contexto, el ministro de 
la Corte Suprema, Jorge Dahm, vi-
sitó el tribunal ganador, instancia 
en la que pudo apreciar las accio-
nes que llevaron al TOP de Con-
cepción a obtener el primer lugar 
del certamen organizado por el 
Comité de Sostenibilidad de la 
jurisdicción de la Corte de Apela-
ciones de Concepción. 

“Debo felicitar a todos los par-
ticipantes de este concurso y en 
especial a quienes obtuvieron su 
primer premio. La sustentabili-
dad dentro del Poder Judicial es 
muy importante, puesto que es 
colaborar con tener un mejor am-
biente y un país que colabora con 
tener una protección a la natura-
leza”, expresó el ministro Dahm.  

 
Premiación 

La presidenta de la Corte de 
Concepción, Carola Rivas, co-
mentó sobre el concurso que 
“uno de los ejes principales del Po-

Ministro Dahm visita 
TOP de Concepción por 
premio en sostenibilidad

der Judicial está referido al tema 
de la sustentabilidad y sostenibi-
lidad”.  

“Es así que hemos premiado a 
tres tribunales que han hecho rea-
les esfuerzos en lo que significa 
comprometerse con la sustenta-
bilidad y con la protección del 
medio ambiente”, agregó. 

Juan Agustín López, adminis-
trador del TOP de Concepción, 
manifestó estar “muy agradeci-
do de la oportunidad de haber 
podido participar y de haber co-
mentado ante todos los integran-
tes de esta convocatoria cuáles 
fueron las ideas que pudimos po-
ner en práctica y esperamos que 
esto sea solamente el inicio por-
que es una materia que va a ser 
cada día más relevante”. 

Desde el TOP de Los Ángeles, 
Gustavo Viveros Irribarra, jefe de 
la Unidad de Servicios, detalló que 
“nosotros llevamos más de 10 años 
generando acciones acorde al cui-
dado de medio ambiente y la sos-
tenibilidad. Dentro de eso está el 
cambio de luminarias tradiciona-
les a luminaria LED, logando con 
esto ahorro de energía alrededor 
del 30% en el edificio. Hemos gene-
rado otras acciones como reutili-
zación de papel y después el reci-
claje con una institución sin fines 
de lucro. También tenemos reco-
pilación de pilas, que luego vamos 
a dejar para su reciclaje y ayuda-
mos a las Damas de Café reciclan-
do las tapas de bebidas y jugo”. 

A cada uno de los ganadores se 
les entregó un diploma de recono-
cimiento y un árbol, donado por 
Conaf y entregado por su director 
regional, Rodrigo Jara Ortega.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

están listas para recibir la 
transferencia de dinero en la 
Región del Biobío, según 
Senapred.

devoluciones
12

recibirán, respectivamente, 
Cuerpo de Bomberos de 
Yumbel y Concepción, los 
dos con mayor cantidad de 
dinero.

$51 millones y 
$39 millones
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CIFRAS DE LOS ÚLTIMOS INFORMES DE CARABINEROS
Marcelo Vega Montenegro 
contacto@diarioconcepcion.cl

Arauco es un importante centro 
turístico dentro del Biobío, donde se 
encuentran destinos como el lago 
Lanalhue en torno a Contulmo, ade-
más de las comunas de Cañete, 
Lebu y la misma comuna de Arau-
co, que en torno al Golfo posee 
atractivos naturales como la gas-
tronomía y caletas que son visitadas 
regularmente por turistas. Una si-
tuación que, potencialmente, será 
beneficiada por la disminución de 
delitos relacionados principalmen-
te a violencia rural en la zona. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía del Biobío, aseguró que para 
esta temporada de verano se espe-
ra recuperar las cifras obtenidas pre-
viamente a la pandemia. En cuanto 
a las localidades que serán potencia-
das por la institucionalidad, el jefe de 
la cartera regional señaló que el en-
foque será principalmente en Con-
tulmo, Cañete, Lebu y Arauco.   

“Se está haciendo un trabajo de 
promoción a través de Sernatur, así 
como el acompañamiento que se 
hace a las pequeñas y medianas em-
presas turísticas para que puedan 
exponer sus productos y para que 
los municipios también puedan vi-
sibilizar sus distintas rutas y desti-
nos turísticos en las principales pla-
taformas”, explicó Sepúlveda.  

Cabe recordar que Arauco es la 
comuna con la baja delictiva más 
importante a nivel país, disminu-
yendo en un 27,1 % los delitos de 
mayor connotación. Esto basándo-
se en el informe policial correspon-
diente a la semana 41 (del 9 al 15 de 
octubre), el que compara la canti-
dad de crímenes registrados este 
2023 con los del año pasado en el 
mismo intervalo.  

 
Seguridad 

En cuanto a las estrategias de 
protección y seguridad que se están 
implementando actualmente en la 
región, el seremi recalcó la significa-
tiva disminución de violencia rural 
en la zona y el aumento de deteni-
dos. Además, hizo hincapié en la 
reducción de ataques y el impor-
tante decrecimiento en la cantidad 
de hechos violentos significativos.  

“El contingente policial ha au-
mentado y nuestro gobierno tam-
bién ha estado comprometido, in-
tensificando el presupuesto de segu-
ridad para el mejoramiento de las 
tecnologías en el caso de los vehícu-
los y para el incremento de la dota-
ción de nuestras policías”, señaló el 
jefe de la cartera regional.  

“Esto fue coordinado a través de la 
Delegación Presidencial de Arauco, 
que durante este último año ha con-

Contulmo, Cañete, Lebu  
y Arauco esperan alto flujo  
de turistas tras importante 
disminución de delitos
El lago Lanalhue sigue siendo uno de los 
atractivos donde se concentrán las 
proyecciones del comercio.

Una postura que también se ha 
trasladado a otras empresas de la in-
dustria turística en la región. “Pien-
so que va a ser un buen año”, seña-
ló Ruby Henriquez, dueña de Caba-
ñas Rukamallin.  

“Vamos a tener que preocupar-
nos de algunas cosas que no están 
en nuestras manos, pero yo creo 
que la gente vendrá igual para esca-
par del estrés y la rutina”, explicó. 

seguido disminuir los niveles de vio-
lencia, por lo tanto, hoy en día están 
todas las condiciones de seguridad 
para que los habitantes de la región 
y de otras regiones puedan visitar la 
provincia en cada uno de sus desti-
nos turísticos”, dijo Sepúlveda.  

 
Reacciones del sector turismo  

Ernesto Cienfuegos, presidente 
de la Cámara de Turismo del lago 
Lanalhue, se mostró optimista res-
pecto al flujo de turistas que tendría 
la región durante esta época estival, 

señalando que de todas formas iba 
a producir un gran aumento en la 
cantidad de visitantes a la comuna 
y al lago Lanalhue.  

“Creemos que vamos a tener una 
buena temporada, la gente que ha 
venido al lago ha comprobado que 
está en muy buenas condiciones 
para recibirlos, así que somos opti-
mistas con respecto al verano, espe-
ramos no tener más incendios fores-
tales. Aunque de todas maneras 
vendrán más visitantes que el año 
anterior”, señaló.  

FOTO: BRUJULAYTENDOR.COM.
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27,1% Es la baja delictiva registrada 
en la comuna de Arauco.
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El Coronavirus afectó de manera 
directa el quehacer económico de 
todos los sectores a nivel mundial. 
Los países de la Alianza del Pacífi-
co (AP) no fueron la excepción. Es 
en ese contexto que nace el proyec-
to “Promover la comercialización y 
el consumo de productos de la pes-
ca artesanal y acuicultura en la 
Alianza del Pacífico, a fin de contri-
buir a mitigar los efectos de la pan-
demia Covid-19”. 

La iniciativa, financiada por el 
Fondo de Cooperación de la AP, y 
desarrollada durante 7 meses, fina-
lizó con un taller online para com-
partir los resultados, fortalezas y 
dificultades del proceso, y las expe-
riencias sobre las medidas toma-
das en cada país, para enfrentar y 
mitigar los efectos de la pandemia. 

Juan Fernando Cifuentes Restre-
po, de Colombia Productiva y actual 
Coordinador del Grupo Técnico de 
Pesca y Acuicultura (GTPA) de la AP, 
indicó que este proyecto nace en el 
marco del plan de trabajo de esta 
instancia y que “es la materializa-
ción de sus líneas de trabajo, y que 
por supuesto, pues ha contado con 
el trabajo y el compromiso y el apor-
te de la experiencia de distintos ac-
tores de los cuatro países miem-
bros, a quienes agradezco por todo 
su esfuerzo y el tiempo dedicado a 
esta iniciativa”. 

Asimismo, reflexionó sobre la im-
portancia de ejecutar este tipo de 
iniciativa, y que ojala este sea el pri-
mer paso de muchos, “ya que con in-
tervenciones tan pertinentes como 
esta, y digo pertinentes porque se 
busca favorecer y apoyar a hom-
bres y mujeres que se dedican de la 
pesca y la acuicultura artesanal, for-
taleciendo sus habilidades produc-
tivas y comerciales y generando 
nuevas capacidades; trae como 
consecuencia la generación mayo-
res ingresos y por supuesto, efectos 
positivos sobre sus condiciones de 
vida” puntualizó. 

Por su parte, Julio Jorquera Gue-
rrero, encargado técnico y miembro 

Coejecutado por la UdeC: 
concretan proyecto de Pesca y 
Acuicultura de Alianza del Pacífico
La iniciativa fue financiada por el Fondo de Cooperación de la Alianza del Pacífico, 
y ejecutada por la Subsecretaría de Pesca y Acuicultura de Chile, a través de la 
Universidad de Concepción y la Fundación Future of Fish.

FOTO: DIARIO CONTITUCIONAL.CL.

Comienza una nueva versión de la 
Feria de las Flores en Concepción

ña de Concepción. 
La feria, es una instancia de co-

mercialización directa para las 
productoras y productores de la 
región, quienes se preparan para 
llegar a Concepción, con flores y 
plantas de primer nivel, cultiva-
das en invernaderos y al aire libre. 

En esta oportunidad se presen-
tarán productoras y productores 
de flores y plantas de distintas co-
munas de la Región del Biobío.

Lilium, alstroemerias, li-
sianthus, tulipanes, calas, cactus, 
suculentas, cardenales y plantas 
en macetas, son algunas de las va-
riedades que podrán encontrar los 
visitantes a la XXVIX Feria de las 
Flores, organizada por la Asocia-
ción Gremial de Flores Campesi-
nas de la Región del Biobío e Ins-
tituto de Desarrollo Agropecuario 
(Indap), a efectuarse hoy, a partir 
de las 8:00 horas, en la Plaza Espa-

de la Unidad de Asuntos Internacio-
nales de la Subsecretaría de Pesca 
y Acuicultura de Chile, Subpesca, 
manifestó que lo valioso de este pro-
yecto fue reunir de manera virtual 
a hombres y mujeres de los cuatro 
países de la AP, que viven en torno 
a la pesca y acuicultura artesanal. 

“En el transcurso de la ejecución, 
se evidenciaron brechas comunes, 
entre ellas, la baja digitalización y co-
nectividad, así como asociatividad. 
También se evidenció el interés de 
parte de los usuarios y usuarias en 
exportar, en capacitarse en inocui-
dad y comercialización. Son estas 
necesidades sectoriales, las que mar-
can la pauta en lo que hay que seguir 
trabajando como AP” declaró. 

El profesional de Subpesca relevó 
también “que es importante dar va-
lor a los productos elaborados en 
este proyecto como la cartilla de la 
Red de Mujeres, la estrategia de au-
mento del consumo y el aprendiza-
je COVID. Son documentos que en-
tregan directrices a los cuatro paí-
ses (entidades públicas y privadas), 
así como al GTPA, en torno a cómo 
fortalecer la comercialización y el 
consumo de los productos”.

Plaza España 
Es el lugar donde se va a desarrollar  la 
XXVIX Feria de las Flores.
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Las presentaciones de 
Pánico en el escenario 
Llacolén y Caravana Cósmica 
en el Teatro Biobío cerraron 
el evento. Ambas terminaron 
pasada la medianoche. 

La clausura fue  
de madrugada

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“Después de la tormenta, siempre 
sale el sol”. Lo dijo Juanes durante su 
show, y ciertamente refleja lo que fue 
la segunda jornada y final de la octava 
versión del REC, ayer en el Parque Bi-
centenario y el Teatro Biobío. Sí, porque 
el festival gratuito más importante de 
Chile recobró su identidad, luego de un 
primer día donde la lluvia y el viento de-
sordenaron todo.  

Volvió a ser ese evento de gente cir-
culando, moviéndose entre escenarios, 
de oferta gastronómica. De conversa-
ción casual entre los asistentes, encon-
trando a alguien en el camino y po-
niéndose al día con música de fondo. Lo 
único que no se pudo repetir era el 

De acuerdo a cifras  
de la organización,  

cerca de 130 mil personas  
llegaron ayer hasta el Parque  

Bicentenario y el Teatro Biobío.  
Un programa que tuvo de todo,  

con Juanes, Candlebox, 2 Minutos,  
Café Tacvba y Francisa  

Valenzuela entre lo más destacado. 

SEGUNDA JORNADA DE SU OCTAVA EDICIÓN

El cielo  
se despejó  

y el REC  
tuvo un cierre  

con mucho público  
y espectáculos de  

alto nivel

De acuerdo a la 
organización el primer día 
asistieron 28 mil personas y 
ayer se informó que llegaron 
130 mil personas. 

El comercio también tuvo 
una buena jornada en el 
segundo día, pues el sábado 
las ventas fueron muy bajas.

Aunque no estaba en el 
programa, Christina y Los 
Subterráneos se sumaron a 
los shows del escenario 
Lanalhue. 

Cultura& 
Espectáculos

camping que se da en los pastos del Par-
que Bicentenario, pues había barro 
mucho aún por el mal clima del sába-
do. Igual, algunos valientes lo desafia-
ron y provistos de alguna manta o plás-
tico se sentaron y disfrutaron sentados 
de las melodías que se entrelazaban 
desde los distintos espacios.  

La jornada partió con un regalo: la 
inclusión de Christina y los Subterrá-
neos como parte del programa del es-
cenario en el escenario Lanalhue del 
Parque Bicentenario. Si bien la españo-
la ya se había presentado la noche pre-
via en el Teatro Biobío, sumó un nue-
vo show que abrió la parrilla musical de 
los espacios que no se usaron el primer 
día del evento. 

Mientras comenzaba el segundo día, 
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Hubo en la segunda 
jornada y final, en los 
cuatro escenarios 
disponibles para el 
festival. 

shows
27

En marzo próximo se 
llevará a cabo otra 
edición del festival, que 
volverá a su fecha 
habitual en el tercer mes 
del año.

Pronto se 
realizará la 
novena versión

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

que les fue mejor ayer que el sábado, 
pese a que en la primera jornada llegó 
mucho más público al recinto. 

Inés Olate, integrante de la Coope-
rativa Ají y Merkén Santa Juana, indi-
có que “estamos muy contentos de ha-
ber participado en este evento para 
mostrar nuestros productos y tener 
otra oportunidad de llegar al público. 
Hubo mucho diferencia entre un día y 
otro, pues la primera jornada fue un 
poco caótico, pues había mucha aglo-
meración, la gente no se podía detener 
a ver nada aunque quisiera. Eso cam-
bió hoy (ayer), donde estuvo todo más 
ordenado y pudimos vender más, así 
que nos vamos contentos.  

Una opinión similar tuvo Alex Sán-
chez, que tuvo su puesto llamado Crea-
ciones Killari. “La verdad hoy (domin-
go) estuvo mejor. El sábado se forma-
ron muchos tacos, la gente no podía 
caminar ni circular con normalidad, 
entonces no podían ver bien los pro-
ductos. Eso afectó, el público venía con 
otro ánimo por el tema de la aglome-
ración”. 

Sobre poder mostrar sus productos 
en un evento así, afirmó que “es mara-
villoso poder darnos a conocer en una 
instancia así, donde igual podemos de-
cir dónde están nuestras tiendas en 
Concepción”. 

también llegó el balance de la primera 
jornada del festival, donde se indicó 
que cerca de 28 mil personas asistieron 
a los shows, que se desarrollaron ínte-
gramente en la sala principal del Tea-
tro Biobío. 

“Estamos muy conformes con la for-
ma en que se ha abordado la contin-
gencia, teniendo en cuenta que por ra-
zones de seguridad se tuvieron que 
postergar y reprogramar buena parte 
de las presentaciones que ocurrieron 
el día de ayer. A esta hora le puedo de-
cir que el resultado y la respuesta que 
tuvimos de las distintas partes que par-
ticipan del festival ha sido buenísima. 
La gente concurrió masivamente. Más 
de 25 mil personas pasaron por el Tea-
tro Biobío y del orden de tres mil per-
sonas estuvieron en la Bodeguita de Ni-
canor”, destacó Rodrigo Díaz, goberna-
dor regional. 

Como en la primera jornada, el pro-
grama del Teatro Biobío se realizó sin 
contratiempos, aunque con un leve re-
traso en su inicio. Los primeros shows 
estuvieron a cargo de Los Fi, Sinergia 
Kids, Miles de Aves y Fhennu. Luego, 
vino el turno de Cecilia Gutiérrez, una 
de las reprogramadas desde la jornada 
inaugural para ayer. Mientras, en el es-
cenario Llacolén, en el sector de esta-
cionamientos del recinto, tocaron 
Eaqctlt y Antipatriarka. 

En los escenarios del Parque Bicen-
tenario, Christina y los Subterráneos 
fueron los primeros en aparecer, en un 
momento donde la gente ya iba llegan-
do en masa, lo mismo que los puestos 
de comida y también los vendedores 
“transeúntes”, que con un cartel anun-
ciaban sus productos y bebestibles. 

 
Pura calidad y emoción 

En el escenario Llacolén uno de los 
shows más destacados fue el de 2 Mi-
nutos, banda que siempre tiene un pú-
blico cautivo que igual se “hace sentir” 
en el ambiente. Tras los argentinos, en 
el escenario Llacolén estuvo la llama-
tiva propuesta de Abducción. Con tra-
jes y maquillajes bastante novedosos, 
acompañaron su show con muchos 
elementos visuales que le dieron otro 
color al espectáculo. 

En este escenario también causó 
bastante interés la presentación de Los 
Miserables, y el final estuvo a cargo de 
Akriila  y Pánico, que concluyeron la ac-
tividad en ese sector pasada la media-
noche. 

En el espacio Lanalhue, el regreso de 
la banda local Mantarraya abrió  los 
fuegos en el programa oficial, y a con-
tinuación se presentó el músico nacio-
nal Pedropiedra, cuyo show fue muy se-
guido por los asistentes. El cierre de 
este escenario estuvo a cargo de 
Candlebox, que comenzó con cinco 
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pañado por seis músicos, realizó un 
show donde incluyó prácticamente 
solo hits. Comenzó con “Gris” y siguió 
con “Mala gente”, tema que fue corea-
do con entusiasmo por el público a pe-
dido del propio cantante.  

“Amores prohibidos” siguió en el lis-
tado, y a continuación apareció “Nada 
valgo sin tu amor”, otro de los temas 
que más disfrutó la gente. Luego vino 
otro momento de gran emoción, cuan-
do aparecieron “Volverte a ver”, “Foto-
grafía” y “Es por ti”, todos muy vitorea-
dos por un público que cada vez era 
mayor. En ese momento, se estima que 
habían más de 100 mil personas en el 
Parque Bicentenario. 

Sobre el final, aparecieron “La cami-
sa negra”, “A Dios le pido” y un cover de 
“Enter sadman” de Metallica, que cerra-
ron un show a la altura de un cantan-
te de su envergadura.  

Tras el colombiano, llegó el turno 
de los mexicanos de Café Tacvba, que 
brindaron un espectáculo lleno de 
energía y haciendo un repaso por los 
principales éxitos de su carrera. Ahí 
terminó la actividad en el Parque Bi-
centenario, pues en el Teatro Biobío ce-
rró todo Caravana Cósmica. 

 
Ganó no sólo la música 

El primer día también fue malo para 
los comerciantes. Y curiosamente, 
quienes formaron parte de la feria al in-
terior del Teatro Biobío aseguraron 

temas de su primer disco, “Don’t you”, 
“Changes”, “Blossom”, “No sense” y “Mo-
ther’s dream”. Su espectáculo siguió la 
línea de sus temas conocidos para sus 
más fanáticos, y a continuación apare-
cieron “Arrow” y “He calls home”, que 
desataron locura entre el público, que 
a esa altura ya desafiaban el fuerte vien-
to y frío del lugar.  

“Cover me” fue otra de las melodías 
que apareció sobre el final de su presen-
tación, donde también tocaron “Far 
Behind” -dedicado a Cobain, Cornell, 
Weiland, Lannegan y Stayley- y “You” 

En el Antuco, Francisca Valenzuela 
fue la primera en salir, con un show 
donde dio espacio a sus principales 
clásicos. En “Muleta”, fue acompañada 
por Francisco Victoria, que se presen-
tó luego en solitario en el escenario 
Lanalhue. 

Después vino uno de los más espe-
rados, el colombiano Juanes. Acom-
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E
l pasado jueves, represen-
tantes de Limache y Meli-
pilla fueron citados forma 
presencial en el Tribunal 
de Disciplina de la Anfp. 

Ello por las denuncias en su contra, 
realizadas por el propio Melipilla en 
el caso del campeón de Segunda 2023 
y por Fernández Vial contra los “Po-
tros”. Nada nuevo en el panorama 
que hace rato se presenta en esta ca-
tegoría, que hace tiempo termina sus 
torneos no en la cancha, sino en el es-
critorio. 

En este caso, las acusaciones de am-
bos se relacionan a temas económicos. 
A Limache se le cuestiona exceder el lí-
mite financiero de la división ($30 mi-
llones mensuales para plantel y cuer-
po técnico), mientras que a Melipilla se 
le acusó por “pagos en negro”, es decir, 
entregar dineros -casi siempre en efec-
tivo- que no están incluidos en el con-
trato de ciertos jugadores durante la 
temporada 2022, cuando el equipo mi-
litaba en la Primera B.  

Un panorama que ya se vio, en la pe-
lea por el ascenso, en 2020, cuando 
Fernández Vial obtuvo su lugar en Pri-
mera B por secretaría, luego que a Lau-
taro se le descontaran seis puntos por 
irregularidades financieras. Esa misma 
temporada, el otro equipo local, De-
portes Concepción, logró quedarse en 
la categoría también por un tema ad-
ministrativo: se sancionó con la resta 
de tres puntos a Vallenar por irregula-
ridades en el pago de los sueldos de di-
ciembre, entre otros incumplimien-
tos. 

En este 2023, la tabla de posiciones 
terminó llena de asteriscos por des-
cuentos de puntos, asociados princi-
palmente a temas económicos. De he-
cho, ambos descendidos, Iberia y Val-
divia, perdieron la categoría por restas 
de unidades, ya que recibieron san-
ciones por 10 y 8 puntos, respectiva-
mente.  

Lo que se vive en esta división no es 
nuevo, y muestra todas las carencias 
que tiene la categoría. No tuvo ingre-
sos por televisión y de otro tipo en esta 
temporada, y para la mayoría de los 
clubes se generan gastos más altos 
que el dinero recibido por otros ítems. 
Además, no tiene voz ni voto en el con-
sejo de presidentes, pese a estar bajo 
el alero de la Anfp. 

¿Resiste seguir en estas condicio-
nes? ¿De qué manera se puede me-
jorar en lo competitivo y adminis-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

trativo pensando en el futuro? El aná-
lisis de una división sencillamente 
botada, donde protagonistas actua-
les y de otras temporadas dieron sus 
impresiones de una competencia 
cuyo origen dista mucho de su con-
dición presente.  

 
La mirada dirigencial 

En nuestra zona, hay tres equipos en 
esta categoría: Fernández Vial, Depor-
tes Concepción e Iberia, aunque este 
último descendió en cancha la pre-
sente temporada. 

Diego Rodríguez, gerente general 
del Almirante, entregó su diagnóstico. 
Consultado sobre el estado actual de 
la división y el poco apoyo que recibe, 
afirmó que “la verdad que es una cate-
goría donde es increíble el poder de re-
silencia que tienen los clubes. Más que 
poca ayuda, es complejo el escenario 
económico de la mayoría, pues pocos 
son capaces de lograr una estabiliza-
ción para no caer en falencias que sig-
nifiquen sanciones por parte de la 
Anfp y otros entes. Creo que como ins-
tituciones deportivas debemos unir 
fuerzas para mejorar el torneo y así lo-
grar un atractivo importante tanto 
para la gente como para las marcas”. 

En cuanto a la resta de puntos, cada 
vez más habituales en Segunda, Rodrí-
guez señaló que “no es grato llegar a 
esas instancias, sobre todo consideran-
do lo complejo que resulta terminar 
una temporada deportiva, sea el club 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Segunda División: una 
categoría en tierra de nadie
Como viene pasando en los últimos años, el torneo, que en cancha finalizó el 15 de 
octubre, se sigue jugando en el escritorio, con cuestionamientos al campeón Limache 
y su escolta Melipilla, denunciados por supuestas irregularidades financieras. 
Además, durante la temporada cinco clubes recibieron descuentos de puntos, e 
Iberia y Valdivia, los descendidos en cancha, lo hicieron no por mal rendimiento 
deportivo, sino por temas económicos.  Sin televisión ni apoyo desde la ANFP, sin 
participación en el consejo de presidentes ni fuentes de recursos permanentes, para 
la mayoría de los clubes un año en la división es sólo gasto. ¿Qué se puede hacer para 
mejorarla? Un repaso a su historia, su irregular origen y voces de sus protagonistas 
que entregan su propio diagnóstico y testimonios que reflejan el abandono que sufre. 

FERNÁNDEZ VIAL Y Deportes 
Concepción, los clubes más 
tradicionales de la ciudad, 
siguen en la división. El 
Almirante ascendió en 2020, 
pero duró solo dos años en 
Primera B. 

Hitos desde 
su creación

En febrero de 2012, el consejo de presidentes aprobó la creación 
de la Segunda División, como una forma de “salvar” a Copiapó, 

que había descendido y debía caer al fútbol amateur.  
Felipe Muñoz, dueño de los copiapinos, tenía “amarrados” a 

varios equipos por los préstamos de su empresa, Factor One, y no 
le fue difícil obtener los votos. Así, por un vacío legal en las bases, 

se pudo impulsar esta división con el estatus de “profesional”.

El comienzo de todo 
El torneo partió con equipos y también filiales de otros, como Colo 
Colo y U. Española, pues se presentó como una división para darle 
“tiraje a la chimenea”. En ese panorama, sin apoyo, partieron los 

primeros problemas, y clubes como Osorno y Fernández Vial fueron 
desafiliados. 

En ese entonces se estableció que el campeón debía pagar cerca de 
$1.200 millones para jugar en Primera B. 

Los primeros problemas

2011

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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que sea. De todas maneras, me pare-
ce que si hay sanciones administrati-
vas o financieras es por alguna falta im-
portante. Y ante eso, no queda más que 
acatar. Obviamente no es lo ideal, pero 
si no se es capaz de cumplir con las ba-
ses y reglas de la competencia, la ver-
dad no resiste mucho mayor análisis”. 

Respecto a si se requiere una “ciru-
gía mayor” en Segunda, el gerente ge-
neral aurinegro aseguró que “personal-
mente creo que la división tiene muy 
buenos equipos, por lo que hay que es-
tablecer algunos cambios para bien 
en lo que refiere a lo competitivo, y así 
podremos disfrutar mucho más el tor-
neo de principio a fin. Estoy seguro 
que con el trabajo que se está hacien-
do en conjunto con los clubes de la ca-
tegoría podremos hacer un torneo 
mucho más atractivo, desde lo depor-
tivo hasta lo administrativo”. 

Gabriela Parra, presidenta de De-
portes Concepción Sadp, hizo en pri-
mer término un balance del año del 
club. “Este año sin duda fue de creci-
miento institucional, partiendo de un 
innovador modelo entre el club social 
y un nuevo socio estratégico. Además, 
el fortalecimiento institucional se po-
tenció mediante el levantamiento de 
capital, que contó con gran participa-
ción de los hinchas, y hoy estamos a 
puertas de finalizar la segunda parte 
de este proceso. En lo deportivo, si 
bien fue una primera rueda con mu-
chas dificultades, las decisiones ad-
ministrativas permitieron mejorar en 
la segunda rueda logrando mantener 
la categoría. Todo esto mediante la in-
corporación de refuerzos y el esfuerzo 
de todo el plantel, cuerpo técnico y 
dirigencia del club”. 

Sobre el futuro del club y la división, 
comentó que “actualmente en lo admi-
nistrativo y deportivo el club no ha de-
tenido sus funciones y continuamos 
preparando lo que será el campeona-
to 2024, siempre esperando que las 
condiciones del torneo puedan mejo-
rar junto a la colaboración y organiza-
ción de todos los clubes participantes”. 

 
La voz de los protagonistas 

Vicente Kalleg asumió como técni-
co en Valdivia tras la partida de Luis 
Marcoleta. Sobre la categoría, indicó 
que “ha sido una tónica durante los 
últimos años que el tema económico 
es fundamental en esta división. No 
se reciben aportes desde ninguna 
parte y lamentablemente la gente 
que es parte de esta categoría en lo 
administrativo, está metiendo plata 
en un saco roto”.  

En ese sentido, agregó que “si se cal-

clubes se sacan los ojos para poder as-
cender. Nadie quiere seguir en esta ca-
tegoría”. 

Fernández también dio cuenta de lo 
que complejo que es financiaramente 
hablando para la mayoría de los juga-
dores. 

“Con los dineros que se ganan en 
esta división, es complicado mante-
nerse. Todos tenemos familias y espe-
ranzas de llegar más arriba, pero hay 
necesidades y carencias. Más que dis-
frutar del fútbol, esta división hace su-
frir mucho”, dijo. 

En esa línea, agregó que “yo estoy es-
tudiando ingeniería en ciberseguri-
dad y me ha tocado trabajar de Uber, 
hacer repartos. Mi hija tiene menos de 
un mes y tuve que juntar dinero para 
lo que se venía. Acá en San Joaquín, con 
toda sinceridad, ganamos práctica-
mente el mínimo. Mis compañeros 
trabajan en talleres mecánicos. Por lo 
mismo, llega el fin de semana y uno 
cómo le va a exigir al jugador. Si están 
cansados, estresados. No es lo ideal, 
pero hay necesidades por comer y 
mantener a la familia. Hasta comprar 
un bidón de agua duele en lo económi-
co. Lo ideal es dormir bien, descansar, 
alimentarte sano, estar tranquilo y oja-
lá dormir en un hotel previo al parti-
do por si tienes problemas familiares. 
Pero eso en esta división no existe”.  

Fernández afirmó que “eso lleva al 
jugador de Segunda a vivir un estrés te-
rrible. A mí me gusta el tema de la me-
dicina. Lo hablé una vez con Gamadiel 
(García) en el Sifup y realmente año a 
año, por lo menos, hay 7 u 8 lesionados 
por club. No soy experto en la materia, 
pero mi pareja es kinesióloga y ella me 
dice que es netamente por estrés. Hay 
muchos desgarros y cortes de liga-
mentos cruzados que pueden ser por-
que se juega con enorme tensión en 
canchas que, además, no acompañan. 
Todo eso, si lo llevas a la balanza, per-
judica al jugador”. 

Sobre las precariedades de la divi-
sión, el ex Deportes Concepción indi-
có también que “no hay apoyo sicoló-
gico, gimnasios, buena alimentación ni 
apoyo sicológico. Y menos buenos 
sueldos para salir del barrio. Hay mu-
chos casos de jugadores en esta cate-
goría que van a jugar al barrio o al 
campo porque les pagan buena plata 
y llegan lesionados o cansados. Yo, 
como persona, no los puedo criticar, 
porque sé que lo hacen por sobrevivir, 
no por querer hacerle un daño al club. 
Es la ley de la supervivencia”.   

cula la cantidad de millones entre pla-
nillas, viajes, alimentación, hoteles y 
extras, si lo multiplicas por los 13 equi-
pos que no tuvieron la oportunidad de 
ascender y por todos los años que po-
dría permanecer en la división, es algo 
realmente insostenible. No sé si da 
para más, la verdad. Al final se juega al 
mejor postor, donde el equipo que tie-
ne mayores ingresos, tendrá mayores 
posibilidades de ascender”. 

Carlos Sepúlveda conoce muy bien 
la división. “Chirigüe” fue parte de la fi-
lial de Colo Colo en los inicios, y luego 
siguió varias temporadas en la catego-
ría, con un paso muy recordado por 
Fernández Vial. “Empecé jugando a 
nivel profesional, si se pudiese decir así, 
por los equipos filiales. En ese tiempo 
era parecido a lo que es ahora, con 
poca ayuda. Uno jugaba por participar 
y tener minutos porque había pocos 
equipos en la categoría. Nunca han 
existido recursos en esta división, des-
de esa época en 2012 hasta ahora. La-
mentablemente en Primera y en la B 
hay más ayuda, pero en Segunda nada. 
Y uno ve que hay harto talento en la ca-
tegoría, pero se mira poco. No se ha 
avanzado”. 

Al respecto, agregó que “creo que se 
le pone muchas reglas a la Segunda Di-
visión, el tema de las edades, por ejem-
plo. Muchos no pueden seguir jugan-
do por eso. si fuese diferente, habría 
más ayuda. El límite complica a los 
equipos que no pueden armar un plan-
tel como quisieran. Muchos compañe-
ros lo pasan mal porque puede que ha-
gan un buen año, pero cumplen años 
y se van quedando en el camino”. 

Sepúlveda también destacó que “en 

Segunda es poco lo que se paga, no se 
gana mucho. La ayuda es mínima. Va-
rios colegas tienen dos trabajos y des-
pués del entrenamiento se van a traba-
jar a otros lados. Lamentablemente 
tienen que ingeniárselas para tratar de 
ganar plata, porque los sueldos en la 
categoría no bastan. Tienes que andar 
bien sí o sí, porque si no tienes buen 
torneo después no vas a encontrar 
equipo. En estos mismos meses hay 
que tratar de guardar plata porque re-
cién te vuelven a llamar en enero para 
negociar, hay que aguantar harto rato 
sin trabajo”. 

 
Sólo sobrevivir 

Una visión similar entregó Alan Fer-
nández, que la pasada campaña estu-
vo en San Joaquín y en 2022 jugó en De-
portes Concepción. “Para las institu-
ciones es un desfalco y despilfarro 
tremendo. Yo me pongo en la posición 
de ellos, son todos empresarios … y yo 
he aprendido que el empresario nun-
ca tiene que perder, pero tener una di-
visión con cupos limitados para subir, 
viajes duros y largas distancias hace 
todo muy, pero muy difícil”. 

Al respecto, añadió que “en Arica 
me tocó estar muy cerca del presiden-
te Carlos Ferry y él me mostraba los sal-
dos económicos del club. Saber que no 
entra nada de dinero y se gasta dema-
siado, es duro. Estuve en el Conce, una 
institución muy grande y el derroche 
de dinero para mantener las instala-
ciones debe ser difícil. Esta división 
tiene que ser de paso para los clubes, 
porque necesitan subir a la B y ahí re-
cién sostenerse con la plata del TNT y 
los auspicios. Por eso a final de año los 

FOTO: FACEBOOK.

Para 2024, una de las 
propuestas es que el tope 
económico pase de los 
actuales $30 millones al 
valor de la planilla más baja 
de Primera B, que ronda 
entre $80 y $90 millones. 

Podría cambiarse 
el límite financiero 

Al existir el tope financiero, 
la gran mayoría de los 
jugadores gana cerca del 
sueldo mínimo, y deben 
complementar eso con 
labores fuera del fútbol.  

Muchos tienen un 
segundo trabajo 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD
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LIMACHE GANÓ CON totalidad 
claridad en la cancha, pero ahora 
debe defender su título en el Tribunal 
de Disciplina de la Anfp. 

Entre medio, hubo temporadas sin 
ascenso directo, y se eliminaron las 

filiales, pasando a competir sólo 
primeros equipos de los clubes. 
Esa temporada, Valdivia reclamó 

por el excesivo monto a pagar tras 
ascender: $1.200 millones. 

La polémica del pago
Esta temporada se comenzaron a ver más las 

denuncias, y tanto el campeón como un 
descendido se definieron por esa vía: Fernández 
Vial se quedó con el primer puesto tras la resta 

de seis puntos a Lautaro, mientras Deportes 
Concepción mantuvo la categoría luego que a 

Vallenar se le descontaran tres unidades. 

El año del escritorio 

Como nunca, hubo cinco clubes sancionados 
con resta de puntos, ya sea por temas 
económicos o deportivos. Además, el 

campeonato se sigue jugando en el Tribunal 
de la Anfp, por las denuncias contra Limache y 

Melipilla, recién en curso. 

Un torneo lleno de 
asteriscos y descuentos 

2016 2020 2023
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Fue el tramo faltante en el 
trazado de la final de la 
panamericana, que debía 
disputar 20K. 

Kilómetros
2,6

De lograr su paso a la final 
del Dobles Mixto, Paulina 
Vega clasificará a los JJOO 
de París 2024.

Por los boletos 
 a París 2024
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Paulina Vega 
aseguró medalla 
panamericana

Con excelentes noticias para el 
país y la Región del Biobío comen-
zó la primera jornada del tenis de 
mesa de Santiago 2023, compe-
tencia que reúne a un total de 80 
competidores y que se extenderá 
hasta el próximo 5 de noviembre, 
en el Centro de Entrenamiento 
Olímpico de Ñuñoa.  

Aquello, luego que la represen-
tante regional, Paulina Vega, con-
siguiera asegurar su primera me-
dalla en el certamen continental. 
La tenimesista sampedrina de-
butó con el pie derecho en el Do-
ble Mixto, en compañía de Nico-
lás Burgos, con quien logró su 
paso a las semifinales de la moda-
lidad. 

La pareja nacional partió con 
una cómoda victoria en la ronda 
de octavos de final tras derrotar 4-
0 a los ecuatorianos Alberto Miño 
y Nathaly Paredes, con parciales 
de 11-6, 11-6, 11-6 y 11-9, en 28 mi-
nutos de partido. 

La dupla chilena, que viene de 
ser campeona en el panamerica-
no específico de La Habana, en 
septiembre, mantuvo las buenas 
sensaciones en cuartos de final, 
donde dio cuenta de la estelar du-
pla de Puerto Rico compuesta por 
a los mundialistas, Adriana Díaz 
y Brian Afanador por 4-2 con par-

ciales de 11-7,4-11, 11-6, 11-9,  7-
11 y 11-8, en un disputado en-
cuentro. 

“Fue increíble, ya llegando a ju-
gar fue muy emocionante, no pen-
sé que sería tanto.  Hay que tratar 
de mantener la calma, estar con-
tenta y de disfrutar a pesar de la 
presión. Con ‘Nico’ (Burgos) nos 
conocemos, ya llevamos mucho 
tiempo tratando de hacer una 
buena dupla y se nos han dado 
muy bien las cosas, este es el mo-
mento que venimos esperando 
durante muchos años. Nosotros 
no queremos conformarnos con 
un bronce , así es que vamos a lu-
char por todas las medallas”, des-
tacó Paulina Vega tras el paso a la 
llave por las medallas.   

Al cierre de esta edición, la sam-
pedrina saltaba una vez más a la 
cancha, para disputar los cuar-
tos de final del doble femenino 
junto a Daniela Ortega.

PRESIDENTE FEDERACIÓN ATLÉTICA DE CHILE

B
ochorno de marca 
mayor fue lo aconteci-
do este domingo en la 
final de la marcha fe-
menina de los Juegos 

Panamericanos de Santiago 2023. 
Esto, luego que se comprobara un 
error en el calculo del trazado, que 
provocó que las competidoras re-
corrieran 17,4 kilómetros en lugar 
de los 20 reglamentarios. 

Algo que se hizo evidente al comple-
tarse el primer giro, con todas las com-
petidoras estableciendo récords per-
sonales, provocando que saltaran  las 
alarmas. Y que se confirmó una vez 
cruzada la meta por parte de la orga-
nización, que si bien optó por mante-
ner las medallas, informó que los tiem-
pos fueron nulos y, por tanto, no con-
tarán de cara a los Juegos Olímpicos 
de París 2024.  

Desde la Corporación Santiago 
2023, no tardaron en deslindar res-
ponsabilidades. Fue su director ejecu-
tivo, Harold Manyne-Nicholls, quien 
sacó la voz culpando  a la federación 
internacional de atletismo (World 
Athletics). Posteriormente, en un co-
municado, la entidad organizadora 
responsabilizó directamente a la Aso-
ciación Panamericana de Atletismo 
(APA) y a su experto, el paraguayo 
Marcelo Ithurralde, encargado de la 
medición. 

Así las cosas, la peruana Kimberly 
García pudo colgarse el oro pero sin el 
récord mundial que marcaban los cro-
nómetros, con 1 hora 12’:26’’. Plata 
fue la ecuatoriana Glenda Morejón 
(1:12:43) y bronce  la también perua-
na Evelyn Inga (1:14:16). 

 
Inexcusable 

Pena y vergüenza, estos dos con-
ceptos evidenciaron desde la Federa-

Juan Luis Carter lamentó la situación 
sucedida en la marcha femenina, donde 
un error de medición anuló la gran final.

de experiencia,  persona que nosotros 
no conocíamos. Nuestra sugerencia 
fue el certificador  brasileño Rodolfo Ei-
chler,  que había medido todas las ca-
rreras en Chile”, manifestó. 

“Lamentablemente nosotros fuimos 
ignorados porque aquí organiza la APA, 
que recibe el dinero y  contrata. Podría-
mos aportar 40 de los 50 jueces, pero 
tenemos 10 porque el show es de ellos. 
Una lástima todo porque, en concreto, 
esta prueba no existió, los tiempos no 
sirven para nada. Hablé con la mayo-
ría de las atletas, les ofrecí disculpas 
aunque todas reconocen  que nosotros 
no tuvimos nada qué ver. Para ellas es 
difícil ya que hay un inmenso esfuerzo 
propio, de sus entrenadores y su equi-
po”, cerró Carter. 
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PAULINA VEGA ESTÁ 
confirmando su calidad de figura 

histórica del tenis de mesa chileno 
en estos Panamericanos de 

Santiago 2023.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

ción Atlética de Chile, donde su pre-
sidente, Juan Luis Carter, lamentó la 
situación. 

“Hay mucha tristeza porque se per-
judicó a las atletas que se prepararon 
para clasificar a París. Y una vergüen-
za que esto haya sucedido en nuestro 
país, porque la persona que midió no 
cumplió con los protocolos por falta 

“Es una real 
vergüenza 
que pasara 
en Chile”
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FIGURA DE ENORME PROYECCIÓN

uega en el equipo adulto y 
también por las juveniles 
de Fernández Vial. Entrena 
mañana y tarde y, además, 
debe viajar cuando le toca 
practicar con la selección 

chilena. Todo eso con 14 años y 
cursando Primero Medio. Maite 
Avello se hace un tiempo para todo 
y lo disfruta, es lo que ama y sabe 
que el sacrificio es el único camino. 
La alumna del Liceo Marina de 

Chile apunta alto. 
La oriunda de Hualpén cuen-

ta que “en el fútbol empecé a 
los 6 o 7 años en una escuela de 
Palestino que estaba cerca de 
donde vivo. Ya más adelante 

entré a la UdeC, donde en-
trené como dos años y 

medio y apareció la 
oportunidad de 
Vial. Acá todo ha 
sido muy rápido. 

Si estoy en el fút-
bol es porque mis 

papás también han jugado siem-
pre, en barrio, en el colegio. Es-

tán felices con lo que hago. 
Tengo dos hermanas, 
pero a ninguna le gusta 
jugar fútbol”. 

Hay un momento en 
que la pelota deja de ser 

un pasatiempo. Maite 
recuerda que “fue un 

largo proceso por-
que al comienzo no 
sentía tanto amor 
por el fútbol, pero 
en la UdeC creí 
más que podía ha-
cer cosas grandes. 
En Vial crecí 
como deportista y 
tuvieron siempre 
confianza en mí. 
Sobre todo el pro-
fe José (Espinoza). 
Por algo debuté 
este año con solo 14 

años, en noviembre 
cumplo 15. Ha sido 

una experiencia que 
pocas viven tan tem-

prano”. 
Y ha sido curioso 

cómo ha pasado de 
puesto en puesto. “Em-

pecé en Palestino 

Maite está en todos lados: en 
la cancha y en sala de clases

El apellido Avello 
se hizo conocido 
en Vial anotando 
goles cada fin de 

semana hasta 
llegar al primer 

equipo con solo 14 
años. Vivió el 
descenso y el 

honor de entrenar 
con la Roja 

mientras prepara 
sus pruebas para 
pasar el Primero 

Medio en el Liceo 
Marina de Chile. 

Una vida sin 
pausas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

como delantera, de extremo, pero 
después me fui acomodando como 
volante. En Vial me ha tocado har-
to ahí, de contención también. Lo 
curioso es que en la selección me 
han hecho jugar más atrás todavía, 
de central incluso. Me falta poner-
me al arco nomás. No es fácil por-
que de una posición a otra es muy 
distinto, pero me adapto. Juego 
atrás, pero me siguen gustando los 
goles”. 

 
Sueños de rojo 

Nunca es fácil definirse a uno mis-
mo, pero se anima y apunta que 
“soy muy de guerrear cada pelota, le 
pego fuerte al balón, busco el arco 
rival y trato de jugar siempre colec-
tivo, para el equipo. También soy 
medio enojona, se me sale un poco 
la cadena, pero eso lo he ido contro-
lando. Supongo que es porque no 
me gusta perder. Lo que sí conside-
ro muy importante es el compañe-
rismo, en todos los grupos”. 

Este año  ha sido de locos y repa-
sa que “me tocó debutar a media-
dos de año contra Colo Colo, con 
14 años. No es fácil. En juveniles 
metía hartos goles, pero acá es otra 
cosa, al frente estaba Yanara Aedo. 
Pero me fui afirmando. Después 
me tocó vivir el descenso con Vial 
que fue muy triste, también injus-
to. Dimos todo, pero hubo cosas 
que este año se hicieron mal. Tuve 
que mirarlo de afuera porque esta-
ba expulsada y sufrimos mucho”. 

Y hace rato es parte del proceso 
juvenil de la Roja. Maite recordó 
que “el primer llamado fue una vez 
que estaba jugando a la pelota en 
el patio y nos llamó el coordinador 
de Vial. Mi mamá estaba lavando la 
loza, no lo podíamos creer. Des-
pués llegó una carta con la convo-
catoria. Todavía no se me olvida”. 

Siempre le gustó Cristiano Ro-
naldo. “Soy extremo igual que él”. 
También la “Pancha” Lara. “Mi sue-
ño es jugar con la selección en el 
Sudamericano de marzo y algún 
día en la adulta, por qué no jugar 

fuera del país. El fútbol 
femenino ha creci-

do, aunque fal-
ta mucho, 

pero vamos 
por buen 
camino”.

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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El Colegio San Agustín 
recibió la instancia del 

deporte ciencia, que contó 
con alumnos en tres 

categorías. Por su parte, en 
el caso de la disciplina de 

las paletas aun no se 
puede organizar un nuevo 

encuentro y es probable 
que ya no haya más 

actividades en 2023. 
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ACTUALIDAD EN EL ÁMBITO ESCOLAR

Adicpa realizó nuevo 
torneo de ajedrez 
mientras el tenis de 
mesa sigue en pausa 
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D
entro del calen-
dario reciente 
del deporte es-
colar, a nivel de 
Adicpa, volvió a 

destacar el ajedrez, que vi-
vió otro campeonato en el 
Colegio San Agustín. El even-
to contó con tres categorías: 
Sub 14, Sub 16 y Sub 18. 

La competencia, que tuvo 
una regular convocatoria, 
convocó a cinco colegios de 
la comuna en formato todos 
contra todos, con un tiempo 
de cinco minutos para cada 
partida. En cuanto a los re-
sultados, en Sub 14 el pri-
mer lugar fue para Camilo 
Giusti (Kingston College), se-
gundo fue Francisco Del Va-
lle (Instituto Humanidades 
Concepción) y tercero Ma-
tías Carrasco (Kingston Co-
llege), mientras en damas 
ganó Carolina Arcos (Sagra-
do Corazón). 

En Sub 16, el vencedor fue 
Benjamín Linco (Colegio 
Concepción San Pedro) y se-
gundo Fernando Coloma 
(Sagrados Corazones) y en 
Sub 18 sólo se presentó José 
Miguel Sellan, del Colegio 
Concepción San Pedro. 

Patricio Muñoz, profesor 
de ajedrez y coordinador de 
la disciplina en Adicpa, indi-
có que “a través del tiempo 
en la Región el interés ha ido 
aumentando, sobre todo 
desde el comienzo de la pan-
demia. Gran parte de los de-
portes presenciales se vie-
ron interrumpidos, pero el 
ajedrez nunca paró debido a 

colar, y no se ha podido 
concretar un nuevo en-
cuentro. 

Carlos Vega, coordinador 
de Adicpa de la disciplina, 
señaló en Concepción no se 
están encontrando las mejo-
res condiciones, y en Talca-
huano y otros lugares se ve 
un desarrollo mayor a nivel 
escolar.  

“Yo no le veo mucho futu-
ro acá en Concepción al te-
nis de mesa, alguna vez fue 
centro de entrenamiento, 
pero ya fue hace mucho”, co-
mentó Vega. 

Por ello, afirmó que es pro-
bable que no puedan calen-
darizar más actividades a ni-
vel Adicpa en lo que resta de 
la temporada. El coordina-
dor del tenis de mesa de la 
asociación que mencionó 
que esperan el próximo año 
convocar a por lo menos el 
80% de los colegios que son 
parte del organismo, para 
poder retomar el ritmo que 
tenían antes de la pandemia 
y generar una base sólida en 
términos deportivos.

FOTO: CEDIDA.
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sebastián Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl

la modalidad online que po-
día ofrecer”. 

Asimismo, el docente ase-
veró que llegó menos gente 
de lo esperado. Si bien Con-
cepción es una potencia en 
este deporte, la asistencia a 
este evento fue baja, con 
poco más de 30 participantes 
entre hombres y mujeres. 

“Al no ser un deporte es-
pectáculo, no se transmite 
en televisión ni mucho me-
nos, recuerdo cuando fue el 
Panamericano de Ajedrez 
hace algunos años no apare-
ció en ningún medio”. Ade-
más, destacó que se trata de 

un deporte más bien silen-
cioso y que practicarlo pue-
de ser un gran aporte cogni-
tivo para los estudiantes. 

En receso obligado 
Por otra parte, en el tenis 

de mesa la actividad ha sido 
escasa en el calendario es-
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Santoral: Alonso

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

4/13 2/14
LOS ÁNGELES

4/16
SANTIAGO

3/15              
CHILLÁN6/15

RANCAGUA

3/15
TALCA

0/14
ANGOL

1/12
TEMUCO

1/11
P. MONTT

5/14
MARTES

7/14
MIÉRCOLES

7/15
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 780, local 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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